

# Candidatos a gobernador debatieron sobre los nudos que limitan la inversión en el territorio

**REGIÓN.** Las seis alternativas inscritas en la papeleta participaron del foro organizado por El Mercurio de Valparaíso y la Cámara Chilena de la Construcción. Acelerar proyectos portuarios, hídricos y de conectividad fue tema clave de la discusión.

Sebastián Mejías O.  
 sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

**T**ras el preocupante informe de la Corporación de Bienes de Capital (CBC) correspondiente al segundo trimestre, que indicó que las inversiones previstas en la Región de Valparaíso hacia el año 2028, de US\$1.629 millones, corresponden sólo al 2,6% del monto a nivel país, el tema económico se tomó el debate que enfrentó a los seis candidatos a gobernador regional, en un encuentro organizado por este Diario y la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) sobre el futuro de la región en materia de infraestructura e inversión.

En cuanto a infraestructura, el gobernador en ejercicio y candidato a la reelección, Rodrigo Mundaca (indep.-FA) defendió su aporte en inversión hídrica con la construcción de alcantarillados en una decena de comunas, lo que, dijo, generó empleo y movilidad para las empresas de la región.

Junto con ello, recordó el aporte de su administración a la infraestructura vial, con el mejoramiento de la avenida Valparaíso, en Viña del Mar, y la avenida Gran Bretaña, en Valparaíso, con 14 kilómetros de pavimentación hechos por empresas regionales. Asimismo, y como desafío en esa misma área, visualizó la avenida Agua Santa, proyectando una inversión de \$25 mil millones, además de las mejoras que requiere la avenida España.

Sobre la salida a la crisis hídrica, volvió a mencionar, al igual que en el debate de la PUCV, su trabajo con Indap y con los 265 sistemas comunitarios de agua potable rural, invirtiendo en ellos para sustituir sus fuentes de energía por métodos no convencionales y así abaratar costos de producción de agua.

De la posibilidad de avanzar en desalinización, apuntó a la necesidad de levantar "un modelo de gestión donde la participación público-privada sea virtuosa", con la idea de replicar el modelo de una desalinizadora que en Antofagasta tuvo un costo de US\$100 millones, que según anticipó el gobernador, costaría un proyecto así para abastecer a la Provin-

**"En materia de competitividad hemos apostado fuerte a los rubros tradicionales, pero es importante también fortalecer las industrias sin chimenea, como el turismo y las industrias creativas".**

Rodrigo Mundaca  
 Gobernador regional y candidato a la reelección

**"Hay que crear al alero del Gore una agencia de atracción de inversión privada que facilite la llegada de capitales y agilice los procesos".**

Manuel Millones  
 Candidato (indep.-PSC)

**"Tenemos varios proyectos dormidos en esta región y no hemos tenido el liderazgo para sacarlos adelante".**

María José Hoffmann  
 Candidata (Chile Vamos)

**"Nuestra región no tiene problema de agua, sino que tiene problemas de inversión en materia hídrica y esa solución la debe dar el Gobierno Regional".**

Francesco Venezian  
 Candidato (Partido Republicano)

**"Para incentivar a que la gente quiera venir tenemos que arreglar el puerto, carreteras y tener una oferta cultural atractiva".**

Felipe Ríos  
 Candidato (Verdes-Liberales)



LA INSTANCIA SE DESARROLLÓ EN LAS DEPENDENCIAS REGIONALES DE LA CÁMARA DE LA CONSTRUCCIÓN.

cia de Petorca. Pensando en cómo atraer inversión al territorio, Mundaca recordó los 12 mil empleos directos que ha generado la inversión en su periodo, pero también los 50 mil metros cuadrados construidos en estos tres años y medio, proyectando como desafío para los próximos años aumentar esos niveles. "En materia de competitividad hemos apostado fuerte a los rubros tradicionales, pesca, minería, agricultura, pero es importante también fortalecer las industrias sin chimenea, como el turismo y las industrias creativas", agregó.

## INVERSIÓN HÍDRICA

El candidato del Partido Republicano, Francesco Venezian, se movió en un discurso basado en una cierta *expertise* en materia hídrica y en su intención de que el Gobierno Regional sienta las bases para que la inversión se desarrolle tranquilamente. De ahí que su objetivo es cumplir un rol facilitador y dargarantías a los privados.

Se trata, comentó, de no hacer más diagnósticos, sino fomentar la inversión, con un análisis que se enfoca en el "déficit en conectividad tanto a nivel local, hacía otras regiones, pero también hacia el exterior", así como a una "debilidad en materia de infraestructura hídrica, con un solo embalse realizado en cin-

uenta años".

Luego, en el tema medioambiental, siguió enfocado a la infraestructura hídrica, a la falta de embalses y a la necesidad de que el gobernador sea un promotor de ese tipo de inversiones. "Hoy día quien lidera la región tiene que ser proactivo respecto a los proyectos de inversión, embalses de cabecera, tecnificación, infiltración de napas subterráneas, canalización, fomento a las plantas desalinizadoras, así como fomento para que el agua tratada que se va al mar tenga uso agrícola", sostuvo, consciente de que "nuestra región no tiene problema de agua, sino que tiene problemas de inversión en materia hídrica y esa solución la debe dar el Gobierno Regional".

## ATRAER CAPITALES

La escasez de inversión en la región se resuelve, según el core y carta independiente por el Partido Social Cristiano (PSC), Manuel Millones, "atrayendo inversión privada para resolver problemas públicos" y de ahí "su propuesta de crear al alero del Gore una agencia de atracción de inversión privada, que facilite la llegada de capitales y agilice los procesos en apego a las normas ambientales".

En materia de infraestructura, señaló que con "el escuálido presupuesto del Gore no se puede dar respuesta en el corto pla-

zo a todo lo que necesitamos". Su propuesta es un "plan de concesiones urbanas, donde serán claves la Cámara Chilena de la Construcción y también el servicio Desarrollo País, que es una entidad del Estado que podría ejecutar obras de infraestructura, entre las cuales la conectividad es prioridad, así como también lo es la atención primaria y los cuatro puentes sobre el estero de Viña del Mar".

En tanto, del problema hídrico de la región, Millones considera que "es complejo de abordar por las características del territorio y el tipo de demandas", pero sabe que un eje central tiene que ver con las obras urbanización, "donde el Gore es la única entidad que da puede dar respuesta a las comunidades sin agua ni alcantarillado". Sin embargo, dice que es urgente una ley sanitaria para que esas obras no se conviertan en "patrimonio de las empresas sanitarias, lo que es muy injusto, ya que son ellas las que deberían hacer la inversión".

## ACELERAR PROYECTOS

En el turno de la candidata de Chile Vamos, María José Hoffmann, planteó su diagnóstico de la escasa inversión, que apunta a que "en esta región no ha existido un liderazgo suficiente como para tener un plan estratégico". En ese sentido, puso re-

levancia en el desarrollo portuario, recordando que "San Antonio está enredadísimo, lleno de problemas y pagando millones y millones de pesos en estudios, porque no somos capaces de viabilizar el proyecto, lo que es responsabilidad del líder de la región, que hoy día no tenemos".

También apuntó a que los recursos que generan los puertos queden en las regiones, a través de las tarifas que cobran y que permitan el desarrollo de un fondo de inversión de infraestructura.

De la crisis hídrica, cuestionó las "soluciones parche del gobernador" y anunció acelerar los microembalses, desalinizadoras y "esos proyectos incipientes que no han contado con la colaboración del Gobierno Regional".

Dijo que su intención, además, será derribar las barreras que genera la permisología, lamentando los plazos a los que se debe subordinar la inversión privada. Por ejemplo, cuestionó los cuatro años que debe esperar una planta fotovoltaica o los ocho años de una explotación minera. "Tenemos varios proyectos dormidos en esta región y no hemos tenido el liderazgo para sacarlos adelante", sostuvo.

## RÍOS Y GONZÁLEZ

Por su parte, para la carta de la Izquierda Popular Ecologista, Octavio González, el gran problema que tenemos hoy día es el diálogo y la comunicación, porque nos cuesta mirarnos, conversar, entender el trabajo conjunto entre lo privado, el Gobierno Regional y los municipios. Para cambiar eso indicó que "faltan liderazgos, pero también diagnósticos comunes entre las autoridades, las comunidades y los privados".

Mientras, Felipe Ríos, la opción de Verdes-Liberales, mostró su compromiso por las energías verdes y el desarrollo de la conectividad, por ejemplo, entre el puerto terrestre de Los Andes con el resto del Gran Valparaíso, con el objetivo de mejorar la productividad.

Pensando en atraer inversión, el actor considera que "para incentivar a que la gente quiera venir a nuestra casa tenemos que tener unas lindas fachadas, arreglar el puerto, carreteras y tener una oferta cultural atractiva". **CS**